

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 80 (1972)

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Chronique

Il faut, au début de cette *chronique* portant sur la période du 1^{er} juin 1971 au 31 mai 1972, mentionner la fondation de la *Société d'histoire du district de Rolle*. Due à l'initiative de M. Paul Burnet, cette société a vu le jour le 7 janvier 1972, au cours d'une assemblée à laquelle assistaient une soixantaine de personnes.

Quelques semaines auparavant, le 26 novembre 1971, l'*Association des Amis du Musée militaire vaudois* s'était constituée au Château de Morges et avait appelé à sa présidence le colonel divisionnaire Olivier Pittet. Le but de cette association est de faire connaître le Musée militaire, de soutenir et de favoriser son développement.

Mandement de Bex. — A plusieurs reprises, nous avons parlé ici de l'activité fort sympathique de l'*Association du Mandement de Bex* qui publie une intéressante *Revue historique*. Son numéro 5 (1971) contient plusieurs articles touchant au passé de l'Est vaudois. Citons en particulier une notice sur l'historien François Isabel (1859-1936) qui collabora longtemps à la *Revue historique vaudoise*, une étude du pasteur F. Bonzon sur *La création de la paroisse réformée de Gryon*, ainsi que quelques pages sur *Les origines des fortifications de Saint-Maurice*.

Le fascicule qui donne encore d'anciennes recettes de cuisine de la région, reproduit également des vues de Bex et des environs.

Histoire ferroviaire. — M. Gaston Maison, à Aigle, s'attache, dans sa *Revue des Amis du rail de la Suisse romande*, qui rencontre un vif succès, à présenter nos chemins de fer secondaires. Les numéros 4 et 5 (décembre 1971 et mars 1972) sont consacrés au Montreux-Glion-Naye, aux funiculaires Territet-Glion et Territet-Mont-Fleuri, ainsi qu'aux tramways Vevey-Montreux-Chillon-Villeneuve et Clarens-Chailly-Blonay. Ils évoquent également le souvenir du tramway à crémaillère Trait-Planches qui, inauguré en 1898, fut supprimé en 1912.

Le Jura vaudois et Feuille d'Avis du district d'Aubonne a rappelé, dans son numéro du 26 novembre 1971, les 75 ans de la *Société électrique des Forces de l'Aubonne* en un long article de M. Edouard Gilardi. On y trouve, résumée, l'histoire du chemin de fer Allaman-Aubonne-Gimel qui fut en service de 1896 à 1952.

Signalons enfin la *Notice historique sur la Compagnie du chemin de fer Lausanne-Ouchy et la Société des Entrepôts de Lausanne* (1971), due à la plume de M. Charles Lavanchy.

La famille de Preux. — Dans *Vallesia*, tome XXVI (1971), M. Olivier Dessemontet publie la *Généalogie de la famille de Preux, période vaudoise 1313-1639*.

La famille de Preux — anciennement Proux ou Probi — a joué un rôle non négligeable dans le Pays de Vaud, et plus particulièrement à Vevey. Ainsi que l'écrit M. Dessemontet, « les alliances contractées, les terres nobles possédées et probablement aussi les fonctions exercées par la famille Preux en ont introduit les membres dans la noblesse dès et y compris le XV^e siècle ». Au moment où cette famille est parvenue à son sommet social, elle s'éteint dans le Pays de Vaud avec noble Emmanuel Preux qui meurt en 1639. Il exerçait alors la charge de commandeur de Vevey, à l'instar de plusieurs de ses ancêtres.

Cette importante généalogie a été établie essentiellement sur la base de recherches aux Archives cantonales vaudoises et aux Archives de la ville de Vevey.

Les inventaires de la Bibliothèque cantonale. — L'an dernier, la *Revue historique vaudoise* a déjà signalé l'intérêt que présentent pour les historiens les inventaires des fonds manuscrits dont le Département des manuscrits de notre Bibliothèque cantonale et universitaire a entrepris la publication¹.

L'Inventaire des archives de Louis-Henri Delarageaz est particulièrement important. Pendant quarante ans, L.-H. Delarageaz (1807-1891), de Préverenges, conseiller d'Etat et conseiller national, a en effet joué un rôle de premier plan dans la vie de notre canton. Il entretint une correspondance abondante et suivie avec les hommes politiques de son temps, notamment avec Druey, et les archives qu'il a constituées forment un ensemble de sources historiques de grande valeur pour les chercheurs.

Il faut mentionner aussi, mais dans un tout autre ordre d'idées, l'*Inventaire du Fonds musical François Olivier* (1907-1948), inventaire établi par M. Jean-Louis Matthey. Cette publication facilitera la consultation des nombreuses pièces originales d'un compositeur dont une mort prématurée arrêta l'œuvre riche de promesses.

Les Zimmermann de Wattenwil au Pays de Vaud. — M. John Zimmermann, ancien instituteur à La Tour-de-Peilz, a consacré huit ans à préparer la généalogie de sa famille, généalogie qui constitue un gros ouvrage de 735 pages sous le titre : *Les Zimmermann de Wattenwil au Pays de Vaud*. Cette étude minutieuse nous fait faire la connaissance de 2175 Zimmermann et alliés.

L'ouvrage de M. John Zimmermann qui est illustré de nombreuses photographies, a été élaboré pour l'essentiel sur la base de recherches entreprises aux Archives de l'Etat de Berne et aux Archives cantonales. Un exemplaire de cette généalogie qui a fait l'objet d'un tirage très limité peut être consulté dans la salle de travail de nos Archives, au Maupas.

Les mystères du Château de La Sarraz. — Sous ce titre, M. Henri Perrochon publie une plaquette de seize pages, dans laquelle il relate les grandes heures du Château de La Sarraz. On lit avec plaisir ces pages alertes qui font revivre aussi bien le souvenir des premiers châtelains que celui des artistes

¹ Voir *RHV* 1971, p. 214.

— les Knebel, Kaisermann et d'autres — qui séjournèrent à l'ombre du donjon.

Un inédit d'Henri Monod. — Le professeur Jean-Charles Biaudet a donné, dans l'ouvrage publié à l'occasion du 70^e anniversaire de J. R. von Salis, sous le titre *Buch der Freunde*, quelques extraits d'un essai inachevé d'Henri Monod intitulé : *De l'esprit public dans le Canton de Vaud et de quelques moyens de l'y développer*.

A lire ces extraits, on en vient à regretter que Monod n'aït pas terminé son essai qui non seulement définit ce qu'est, pour le grand magistrat vaudois, l'esprit public, mais apporte des réflexions précieuses sur l'attitude du citoyen face à la chose publique. Certains passages, au surplus, sont d'une réelle actualité. Nous en voulons pour preuve ces lignes : « Il ne faut pas confondre le ton irrespectueux et la défiance avec l'opposition qu'on croit devoir apporter à des mesures de l'autorité que l'on juge mauvaises. Une telle opposition ne doit pas être réprouvée ; elle est au contraire la preuve du sens civique du citoyen... Mais ce n'est pas une sage opposition que celle qui s'attaque à tout, qui censure tout, et qui le fait avec amertume et sur le ton du sarcasme. »

Quelques articles. — Comme de coutume, nous donnons ici quelques titres d'articles parus dans la presse vaudoise :

— J.-M. Béraneck, *Où est le trésor de Payerne ?* dans *Le Démocrate* du 29 mars 1972, faisant suite à un article qu'avait écrit, en 1955, Albert Burmeister sous le titre *Le vol du trésor en 1644* et qui a paru à nouveau dans *Le Démocrate* du 10 mars 1972 ;

— J.-M. Béraneck, *L'enfance de Daniel de Trey ou Payerne 1765-1777* dans le *Bulletin des Anciens collégiens de Payerne*, n° 18 (1971) ;

— Jacques Burdet, *Il y a cent ans, l'école Niedermeyer était transférée de Paris à Lausanne et La musique militaire de Sainte-Croix a vu le jour à l'époque napoléonienne*, dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* du 12 août 1971 et du 2 mars 1972 ;

— J.-P. Chuard, *Brève histoire du Démocrate*, dans *Le Démocrate-Feuille d'Avis du district de Payerne* du 17 novembre 1971 (numéro spécial du 125^e anniversaire) ;

— M.-L. Jacobi, *L'Abbaye de Bonmont*, dans *l'Ouest lémanique* des 29 et 30 décembre 1971 ;

— Léon Michaud, *Autorités communales d'autrefois à Yverdon*, dans le *Journal d'Yverdon* des 4 et 5 septembre 1971 ; dans le même journal et du même auteur : *Description inédite d'Yverdon vers 1760* (27 et 29 décembre 1971 ; 5 janvier 1972) ; *Les cadets de Pestalozzi* (28 février 1972) ;

— G. Rapp, *La Révolution de 1798 à Morges, vue par un garçon de 15 ans* (d'après les « souvenirs » inédits d'Henri Monod-Boethlingk), dans la *Gazette de Lausanne* des 22 et 23 janvier 1972.

J.-P. CHUARD.